

do que pasaba por allí á eso de las doce y media, cuando vió á unas contadísimas personas junto al portal de la casa número 6 y golpeándola con la alarma y llamando á gritos á los vecinos.

Aceróse al sereno preguntándole la causa de la alarma y le contestó que había tomado fuego la casa por la parte baja, pidiéndole corriese á dar parte á los bomberos poniéndole también á su paso en conocimiento de todos los serenos que encontrase.

Corrió por servir órdenes que no pueden ser más apremiantes, y llegó al retén de bomberos donde expuso lo que sucedía, y ninguno de éstos se lo creyese.

Pasaron en esta situación, insistiendo el Echeverría y no dándole crédito los bomberos, más de veinte minutos, transcurridos los cuales les telefonearon, poniéndose después de bastante tiempo en marcha.

Según personas veraces, que nos merecen entero crédito, se pasó más de una hora desde que estaban ellas en la calle de Urbina presenciando el incendio hasta que aparecieron los primeros bomberos.

Estos eran unos cinco ó seis que llevaban una bomba, y cuando quisieron colocarla en la boca de riego, notaron que iban desprovistos de llave; abrieron por fin como pudieron y empezaron á trabajar.

Estas eran las impresiones del momento, así como todos hacían notar la falta de vigilancia en los almacenes y en las tiendas donde se conciernen materias tan peligrosas como los espíritus.

Entre las muchas conversaciones que nos poníamos á escuchar para enterarnos del suceso, oímos un diálogo entre un concejal y un sereno, en que al enterarse aquél de la causa del incendio, y habiendo exclamado que cómo se consentía, respondió el sereno en ese lenguaje rudo del pueblo pero verdadero, que lo consenten el Ayuntamiento y el gobierno.

No lo consentirán; pero deber es de nuestra Corporación vigilar más y más cuidadosamente para que no se corra el riesgo de otros sucesos semejantes al que amargamente deploramos, y á ello le exhortamos desde nuestras columnas.

Igualmente debe atender más, mucho más al importantísimo servicio de incendios; y declarando que celebraríamos que los serenos pudieran defenderse de todas las faltas que en el incendio de ayer se les impata, volveremos á ocuparnos en este asunto con más tiempo del que ahora disponemos.

Apenas llegó á nuestra noticia el primer rumor del incendio, nos dirigimos al lugar del suceso.

El espectáculo que se presentaba á la vista era imponente.

Desde el parque de Alderdi-eder veíense salir las llamas por el tejado de la casa incendiada.

Una enorme columna de humo, mezclada con chispas de lo que servía de combustible al incendio, denotaba bien á las claras que el siniestro era de bastante consideración.

Y así era en efecto. En la casa número 6 de la calle de Urbina existía un establecimiento de confitería y licores, y según se decía, en la bodega de dicha casa tuvo origen el fuego.

Sabido es lo que al voraz elemento alimenta los alcoholos, y parece que en la bodega existían algunas pipas de este líquido espirituoso.

Toda la planta baja de la casa estaba ardiendo de una manera horrorosa, y una sola bomba, sin nadie que diera disposiciones de cómo habían de dirigirla, era la que funcionaba contra tan enorme siniestro.

Inmediatamente á la tienda donde tuvo origen el incendio había un carnicería cuyos dueños, Luis Artola y su señora, se hallaban ausentes de la habitación en el momento del incendio; pero sobre la cama habían dejado dormida una tierna criaturita de unos seis meses de edad, que no pudo ser salvada á pesar de acudir el padre en los primeros momentos.

El humo era tan denso que se hacia imposible penetrar en la estancia, y el desventurado padre tuvo que abandonar con todo el dolor de su corazón aquel lugar en que perdía para siempre al hijo que inocentemente dormía.

Lo que primero comenzó á arder fué la caja de la escalera. Esto imposibilitó salir á los vecinos, que para ponerse á salvo tuvieron que saltar por los patios interiores á las casas inmediatas.

En el enarto piso vivía un honrado empleado del Gobierno civil, el señor Feced, que con su señora y algunos niños no sabían por donde habían de dirigirse para salvarse de las llamas. Estas, como decímos antes, subían por la caja escalera hasta el tejado, y ya veían próximos á perecer abrasados cuando se presentó en aquellas alturas el conocido maestro de obras don Miguel Irastorza y saltando con ellos de tejado en tejado logró dirigirles donde ya no había peligro.

La casa se convirtió bien pronto en una horrosa hoguera.

Conociendo que las inmediatas corrían peligro, comenzaron á desalojarlas y sacar algunos muebles de ellas; y no se equivocaron.

El fuego se propagó con una rapidez pasmosa á la casa número 8, cuyo cuarto piso desapareció en un momento á los ojos de las personas que asustadas presenciaban tan desoladora escena.

A intervalos muy cortos sentíase desplomarse los techos y paredes de las habitaciones, cuyo estruendo venía á aumentar más el dolor con que se contemplaba el siniestro.

También se propagó el incendio á la casa número 4, pues las tres casas parecen una, y no tienen pared medianera que en otro caso las hubiera preservado seguramente del siniestro.

A las tres de la madrugada, hora en que abandonamos aquél lugar, el incendio estaba en todo su incremento, amenazando destruir toda la manzana.

En el piso bajo de la casa número 8, á la que se propagó el incendio, existe otro almacén de vinos y licores, conocido por el de los relojes, y antes de que las llamas pudieran llegar á él fué desalojado de todas las pipas y demás materias que pudieran servir de fácil combustible al incendio, y depositadas en la calle de Easo.

Cerca de las tres de la madrugada hubo un momento de confusión. Se habían desplomado una porción de tabiques de la casa número 6, y como el estrípito fué tan grande, creyóse que la fachada del edificio se venía abajo.

El establecimiento de confitería donde se inició el fuego era propiedad del señor Odriozola, que tiene otras dos tiendas de igual clase en distintas calles de la población.

En los primeros momentos acudió al lugar del suceso el concejal del Ayuntamiento señor Necaro, el Gobernador civil acompañado del secretario, y los inspectores de vigilancia y policía municipal.

Después vino al señor alcalde y otros varios concejales, y más tarde llegó el gobernador militar con su ayudante.

También acudió el coronel de miqueletes señor Logendio con fuerzas á sus órdenes para vigilar la guarda de los muebles que en mitad de la calle se encontraban amontonados, como igualmente acudieron fuerzas de la guardia civil y dos retenes de infantería.

No se sabe hasta la hora presente que hayan ocurrido desgracias personales más que la que dejamos consignada más arriba; pero si sabemos que con este siniestro han quedado en la más espantosa miseria infinitas de familias que no tienen más patrimonio que su pobre ajuar, y hoy se ven completamente en la calle por efecto de tan terrible siniestro.

## TELEGRAMAS

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)

### Fiesta Alegre

Madrid 18, 8 noche.—Uranga y Sarasua dejaron en 45 á Muchacho y Cosme Echeverría.

### Una manifestación

En Vallehermoso se ha verificado una imponente manifestación obrera.

La constituyó unos 3.000 obreros.

Su único objeto era el de pedir trabajo.

Consiguió el gobernador que la manifestación se disolviese después de muchas exhortaciones y consejos.

Se han tomado grandes precauciones.

### Contra las reformas de Guerra

Madrid 18, 9,45 noche.—El Ayuntamiento de la Coruña dimitió en pleno si se aprueban las reformas militares iniciadas por el señor López Domínguez.

Reina gran intranquilidad en la capital.

### Los senadores

En la elección de mesas para la elección de senadores han triunfado los fusionistas y conservadores coligados.

### Funerales de Ferry

La Cámara francesa ha votado la cantidad de 20.000 francos para la celebración de los funerales de Mr. Ferry.

El cadáver estará expuesto en la capilla de Luxemburgo.

### Revolución del Brasil

Madrid 18, 10,50 noche.—Las tropas del Gobierno en el Brasil han sido derrotadas por los insurrectos.

### Nombramientos

Han sido nombrados capitanes de marina mercante los pilotos D. José Agote Uribe, de la matrícula de San Sebastián, y de la de Bilbao D. Francisco Fernández Aguirre, D. Pedro Laceyaga, D. Benito Gorriño Trives y D. Carlos Careaga Básáñez.

### Fallecidos

Han fallecido el conde de Sepúlveda y el obispo de Guadix.

### COTIZACION DE LA BOLSA.

	D. A. 17.	DIA 18.
4 por 100 interior contado.	69,00	69,00
4 por 100 exterior idem.	74,70	74,75
4 por 100 amortizable.	77,40	77,35
Billetes hipots. de Cuba 1886.	107,65	107,80
Id. id. 1890.	98,35	00,00
Acciones del Banco de España.	363,00	363,00
Id. de la Comp. de tabacos.	148,50	148,50

### CAMBIOS

Paris cheque.	16,40	16,35
Id. ocho días vista.	00,00	00,00
Londres cheque.	29,30	29,33
Id. noventa días vista.	00,00	00,00

Precio del oro en la República Argentina 311.

### CINCO DUROS

cama, jergón y almohada

AVENIDA, 14, esquina á IDIAQUEZ

Surtido de camas, jergones de muelle, muebles, etc., á PRECIOS DE FÁBRICA

AL CONTADO Y A PLAZOS

desde UNA PESETA semanal.

Avenida, 14.

### LA GRAN BRETAÑA

### Horticultores

En el almacén de Juan Mocoroa, calle de San Fermín n.º 17, se han recibido simejantes forajeras, hortalizas y flores de las mejores clases y pates, á precios reducidos.

Única casa de venta en San Sebastián.

## En pública subasta extrajudicial

se sacará á venta la casa llamada Chalupaingo sita en la calle de la villa de Zumaya, cuyo acto tendrá lugar en la Notaría de dicha villa á las once de la mañana del Domingo 19 de Marzo de 1893. Los títulos de propiedad y condiciones se hallarán de manifiesto en poder del Notario que suscribe.

Zumaya 9 de Marzo de 1893.—Francisco Otermin.

## MODISTA.

Confección de trajes en casa y á domicilio.  
MAYOR, 11, pral.

## FÁBRICA DE CAMAS.

Gran surtido en muebles de todas clases.

**5 Duros** VENTA  
al contado y á plazos  
desde una pta. semanal

Reina Regente, 1 y Aldamar, 2

## Mensajerías Marítimas Francesas

EL DÍA 29  
de Marzo actual saldrá del puerto de Pasajes el paquete

## MATAPÁN

Toma á carga y pasajeros para Montevideo, Buenos-Aires y Rosario de Santa Fé.

Dirigirse á D. Manuel Cámara de ésta y Pasajes

## VACANTE

Debiendo ocurrir en el mes próximo una vacante de músico BOMBARINO de 2.ª clase en la sección del regimiento infantería de Valencia número 28, de guarnición en San Sebastián, el que deseé ocuparla lo solicitará por medio de instancia al señor Coronel de dicho cuadro, antes del 15 del próximo mes de Abril.—El Capitán Ayudante, Cristino García.

## FUNERARIA

DE LA VIUDA DE MONTEMES

## LA SOLEDAD

Oquendo, 8, frente al paseo de la Zurriola Servicio permanente.—Teléfono 198.

Primera y única casa que tiene representación de los férretros metálicos, hierro galvanizado, (con privilegio por 20 años), acero empolvado, zinc, etc.

Especialidad en las de madera de todas clases y formas.

Esta casa se encarga de las sepulturas, lazos, anuncios, esquelas, conducciones, trasladados, etc.

Envío á provincias y venta á empresas y precios de fábrica.

NOTA: No es dependiente de esta casa quien se presente á ofrecer sus servicios sin previo aviso.

## VINOS DE MESA

naturales excelentes y baratisimos

Eduardo Armendariz

Murnzabal (Navarra)

cosechero exportador premiado en varias exposiciones, gran surtido y variedad en clases, años y precios, venta y envío á todas partes, por botellas, barriles, cubas y cajas.

Se vuelven á tomar la botella y la media botella, abonando por cada una 0,25 pesetas, con tal de que se devuelva también la misma funda y la misma caja.

Los consumidores que tomen botellas ó medias botellas sueltas devolverán sólo el mismo caso.

## IMPORTANTE

EN